

LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

Año VI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sello de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 20 DE MAYO DE 1899.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, y de Administración, á nombre del Director.

Número suelta, 5 céntimos



Los presupuestos

Laboriosa en verdad ha sido la tarea del Ayuntamiento en la confección de los presupuestos, pero ¡ay! los resultados, como siempre, no han podido ser más desdichados.

Lejos de limitar los derechos de consumo, atrozmente recargados, el Municipio los ha aumentado en términos que producen rabia.

No ya por humanidad, por interés propio los ediles han debido, ya que no suprimir, porque esto implica para ellos gran complejidad y no se sienten con bríos para acometer tan bienhechora reforma, rebajar la cuota que á su introducción pagan ciertos artículos de consumo indispensable. Pero váyanles con estas monsergas á nuestros burgueses.

Bien está San Pedro en Roma, y es mejor no meneallo, no sea que se quiebren sus bolsillos.

En fin, que los presupuestos han quedado ultimados, pero con un déficit de 120.000 pesetas que nadie sabe cómo se enjugará.

Los esfuerzos de nuestro compañero Merodio no han sido del todo estériles, y con ello se ha demostrado cuanto bien puede hacerse á la clase obrera y aun al vecindario todo cuando hay alguien que se inspira en altos ideales.

Veremos si el próximo año, suponiendo que para entonces se halle confeccionado el catastro de la riqueza, puede hacerse algo más eficaz en interés del proletariado bilbaíno, tan castigado hasta el presente por la carestía de las subsistencias.

Hora es ya de que el Ayuntamiento se percate de la necesidad de transformar el sistema tributario, haciendo que contribuyan los ricos en la proporción debida, y abandonando para siempre el odioso impuesto de consumos.

Elecciones municipales

En Bilbao

Como de costumbre, los candidatos burgueses, principalmente los conservadores ó chavarristas, han echado mano de la bolsa para salir airosos de la contienda.

Por cierto que todo un senador, el señor Lardecho, tuvo que reclamar el auxilio de una pareja de forales para ir á su casa, temiendo ser linchando por unos cuantos electores que llegaron á agredirle porque á voz en grito y en plena calle de la Torre, dinero en mano, ofrecía tres y cinco duros porque votasen la candidatura del señor Montero, un chavarrista de los más conspicuos.

En todos los distritos, excepto en el de las Cortes, donde solo luchaban nuestro amigo Salsamendi y el señor Alvarez, antiguo redactor de *El Norte*, la batalla fué empeñadísima, con especialidad en Bilbao la Vieja y San Francisco.

Estos dos distritos presentaban desde las primeras horas de la mañana todo el aspecto de un campo de batalla.

En cada colegio había una ó dos parejas de la benemérita á más de algunos individuos de este instituto que á caballo recorrían ambos distritos.

Por cierto que en el de Bilbao la Vieja tuvieron á bien dar una carga para disolver los grupos que amenazaban romper la arisma á los mercaderes de votos.

El resultado para la candidatura socialista por este distrito ha sido magnífico si

se tiene en cuenta que el dinero se repartió en abundancia entre los electores.

Nuestro querido compañero Claudio Cerezo obtuvo 320 votos, ganando, por consiguiente, el puesto de la minoría.

Ya hemos dicho que en el distrito de las Cortes no hubo lucha porque nuestra candidatura tenía asegurado el puesto de la mayoría, que logró reunir 532 sufragios; pero en el de San Francisco ya fué otra cosa.

Luchaban por aquí socialistas, chavarristas, *huequistas* y un independiente. La candidatura chavarrista, también llamada independiente, la representaba el conocido tablero de la calle de Hernani, Agustín Echevarría.

Un correligionario nuestro arrebató á un agente de este candidato cerca de 90 bonos que ostentaban el sello del señor Echevarría. Hubo en este distrito algunas bofetadas, pero no se llegó á mayores merced á la serenidad y templanza de los socialistas, que ahora como siempre han acreditado su inteligencia y su entusiasmo.

En resumen: en este distrito, á pesar del dinero que esparció el indicado tablero y de la presión que sobre los dependientes ejerció la Asociación de la Industria y del Comercio, nuestro compañero Aldaco logró reunir una mayoría de 489 votos, contra 370 que alcanzó el señor Echevarría.

Como se ve, el resultado en Bilbao de las últimas elecciones ha sido satisfactorio para nuestra causa, pues solo en tres distritos hemos reunido un total de 1.341 votos, sin contar algunos que, por error, aparecieron invertidos.

Y ahora díganos Silvela si el socialismo tiene ó no fuerza en Bilbao.

Para solemnizar el triunfo una buena parte de nuestros correligionarios, con sus familias, merendaron el lunes por la tarde en el chacolí de Sollo. Se dispararon multitud de cohetes y se organizó un baile que duró hasta el oscurecer, á cuya hora partieron hacia Bilbao entonando los himnos socialistas y ofreciendo un espectáculo alegre y pintoresco.

¡Bien por nuestros valientes camaradas de Bilbao!

En Baracaldo

También en esta localidad la lucha ha sido reñidísima, habiendo alcanzado nuestro compañero Emeterio Vitorica 171 votos que le abren las puertas del Ayuntamiento.

Solo por 10 votos ha perdido un puesto el compañero Melquiades Alvarez, á pesar de la fuerte presión que los encargados de las fábricas han ejercido sobre los obreros.

Por primera vez, pues, los socialistas de Baracaldo estarán representados en el Municipio.

¡Adelante, compañeros!

En Gallarta

Como era de esperar ha triunfado por este distrito el compañero José Güenaga, el cual ocupará dignamente el puesto que dejó vacante el malogrado compañero Cándido Lucio.

En Burgos

El domingo recibimos el siguiente telegrama expedido de aquella capital:

«A pesar de las coacciones y de la compra de votos, ha triunfado en primer lugar por el cuarto distrito el candidato socialista.—Lucio.»

Gran alegría nos produjo la lectura de este telegrama, tanto más teniendo en cuenta que no es Burgos, por sus condiciones

económicas y por los elementos reaccionarios que lo dominan, la población más abonada para el desarrollo de nuestros principios.

Cuando se registran triunfos como este en capitales como Burgos, hay que convenir en que muy pronto el socialismo marchará de frente por todos los rincones de la península.

Reciban nuestra enhorabuena los valientes socialistas burgaleses.

El *Diario de Burgos*, ocupándose de las últimas elecciones, escribe lo siguiente á propósito del candidato socialista elegido en aquella capital:

«El concejal de los obreros

Severiano Saez, que llevará en el Ayuntamiento la representación del partido socialista burgalés, es un joven ilustrado y simpático, que se halla actualmente empleado en las oficinas de la Tabacalera, de esta capital, estando al frente del negociado ó sección del Timbre.

Tendrá próximamente treinta años, y es hijo de esta ciudad. Su padre perteneció á la guardia civil, habiendo prestado durante muchos años servicio de ordenanza en el Gobierno de provincia, y ahora tiene un puesto de aves en el Hondillo.

En sus primeros años, el nuevo concejal hizo sus estudios en el colegio de guardias jóvenes, de Valdemoro, y allí dió ya muestras de su afición á las letras, redactando con otros compañeros un periódico del que hacían varios ejemplares manuscritos, y que hubo de ser prohibido por el coronel jefe de la Academia.

Hizo luego los estudios de maestro superior, y obtuvo por oposición una plaza de oficial en la Junta de Instrucción pública.

Afiliado al socialismo, con arraigado convencimiento tomó parte activa en el *meeting* con que se conmemoró en esta ciudad la creación de la fiesta obrera de 1.º de Mayo.

En aquel acto pronunció Severiano Saez un elocuente discurso que fué muy aplaudido, mediando la circunstancia de que para recabar su completa libertad de acción, dimitió su cargo, por haberle manifestado el gobernador civil el disgusto que le producía que un subordinado suyo se mezclara en manifestaciones socialistas.

Regentó después varias escuelas de la provincia, y posteriormente obtuvo en las oficinas de la Compañía arrendataria el puesto que hoy desempeña.

Es un empleado laborioso é inteligente, y goza fama de ser un consumado pendolista.

Como socialista, ha demostrado siempre profunda convicción, firmeza y energía de carácter.

En su elección hay la curiosa circunstancia de haber salido por el cuarto distrito, al que pertenecen los barrios de Huelgas y Hospital del Rey, poblados casi en absoluto por los funcionarios y dependientes del Real Patronato.

Suponemos que el candidato preferido por los electores de dichos barrios sería su convecino el Sr. Villangomez, que ya anteriormente les representó en el Ayuntamiento, pero no han podido contrarrestar el esfuerzo del barrio de Santa Clara y demás calles en que abundan los obreros, los cuales se pronunciaron decididamente en favor del socialista, hasta el punto de darle más de noventa votos á palo seco en cada sección.»

Despertad

Vivimos en el mejor de los países: El que de ello tenga la más ligera duda no tiene más que tomarse la molestia de leer los periódicos de gran circulación, y al momento quedará desvanecida.

Un día nos dicen que la guerra ha cesado, y á los pocos meses hay que llorar nuevas víctimas defendiendo territorios que no nos pertenecen; otro día cuentan como cosa segura la liberación de miles de españoles presos de los tagalos, y al siguiente es casi imposible libertarlos. Esos millares de familias que esperan ansiosas la vuelta de sus deudos tienen que tener paciencia y esperar; después de todo acaso estén mejor entre los tagalos.

Otro día la sola sospecha de que un individuo sea el autor de un robo insignificante es lo suficiente para que sea objeto de terrible martirio por parte de un sargento ó un cabo de la guardia civil, fieras humanas que gozan contemplando las contracciones que en el rostro producen las torturas del infeliz martirizado; otro día un ciudadano honrado tiene el atrevimiento de acudir armado á un teatro en ocasión de asistir la familia real, y á poco no lo fusilan; otro, son los militares y paisanos los que, por una cuestión baladí, riegan con su sangre las calles de una capital de Castilla; otro día es un gobernador que, abusando torpemente de su autoridad, arroja á los obreros de un local destinado á celebrar sus reuniones; otro día.... pero ¿á qué seguir? ante tanta imprevisión, ante tanta barbarie, ante tanta injusticia, el pueblo continúa insensible, abatido, y ese estado de abatimiento solo desaparece cuando acude solícito á presenciar la fiereza de un veragua y las proezas de un torero; entonces, poseído de un entusiasmo loco, bate palmas celebrando la habilidad del hombre al librarse de las acometidas de la fiera; después.... después á dormir; al día siguiente el proceso de Montjuich se revisará solo, los repatriados habrán cobrado sus alcances hasta el último céntimo, los obreros podrán reunirse sin cortapisas por parte de las autoridades, se habrán acabado los mendigos.... ¿pero es esto lógico? ¿es posible que esto continúe? no.

Por fortuna el pueblo empieza á ver claro, y que empieza á ver claro lo demuestra el resultado de la lucha del domingo, al sacar triunfantes á tres de nuestros candidatos. ¡Trabajadores! sacudid vuestro letargo y despertad.—E. B.

CUANTAS VECES LO INTENTEN

HARÉ LO MISMO

Estas son las palabras pronunciadas por el señor Liniers, gobernador civil de Madrid, como justificante de la tropelía realizada por sus agentes, obedeciendo órdenes de él al expulsar á los obreros que permanecían en el domicilio de sus sociedades respectivas en el Centro Obrero de la calle de la Bolsa.

Duramente censurada ha sido su torpe conducta por los más importantes diarios madrileños, quienes, con tal motivo, nuevamente han tenido ocasión de reconocer con cuánta prudencia, con cuánta sensatez observan los trabajadores todas aquellas prescripciones legales al amparo de las cuales se mueven, se agitan y realizan su constante propaganda.

El infucio y brutal atentado realiza-

do por el gobernador de Madrid, al allanar la morada de las sociedades obreras, sólo puede atribuirse á un completo desconocimiento de la vigente Ley de Asociación y de Reunión, y al insano deseo, muy común entre nuestros gobernantes, de favorecer en todas las contiendas entre el capital y el trabajo al primero de éstos: al capital, con perjuicio evidente del segundo: del trabajo.

No es, no, éste el único atropello de tal índole realizado en España con los trabajadores. Muchísimos han sido los llevados á cabo en todo tiempo, tanto mandando los conservadores como los liberales. Si tanta trascendencia, si tanta importancia ha alcanzado el realizado últimamente con los obreros madrileños, es debido, no á que la prensa liberal vaya en defensa de las modernas libertades, de ordinario por ella tan olvidadas, sino que en la ocasión actual esa tenerezza sirve de acerada arma para patentizar más aún y justificar su oposición á un Gobierno que en la legislación del país, y muy especialmente en la enseñanza pública, pretende implantar, por si ya no lo estaba bastante, un mayor espíritu reaccionario que acabará, sin duda, si á ello no se pone coto, por atrofiar y envenenar el cerebro de las presentes y futuras generaciones.

Esto así, al desnudo, ha movido hoy á la prensa liberal á protestar del hecho, no desconociendo la importancia y el desarrollo que en nuestro país va adquiriendo el socialismo.

No hace aún muchos años que los periódicos de Madrid, como los de provincias, publicaban las reseñas de nuestros mítins y de nuestros actos en estilo jocoso y despreciativo, en son de mofa y de burla. Este procedimiento de los asalariados de la pluma ha merecido de nosotros acres censuras, que se han hecho públicas en nuestros periódicos y en nuestras reuniones, demostrando con el ejemplo el incorrecto proceder que observaban aquellos que, en primer lugar, son los más obligados á informar á la opinión con imparcialidad verdadera de todos los actos políticos, de todos los movimientos que realiza la clase trabajadora en la marcha por el camino de su emancipación.

Felicitémonos de que con nuestra constancia en la difusión de las ideas; de que con nuestro respeto á las leyes, desconocidas por los encargados de velar por ellas; de que con nuestra invariable corrección y prudencia, hayamos conseguido que la prensa de gran circulación nos conceda carta de naturaleza, reconociendo en nosotros un factor importantísimo para el régimen y desenvolvimiento del país en que vivimos y nos vio nacer.

Siguiendo el mismo itinerario lograremos, con provecho, educar á las masas obreras, cuya instrucción se halla tan abandonada; terminaremos de desterrar los prejuicios que aún existen en las redacciones de gran número de periódicos contra nosotros, y acabaremos, por fin, por educar á nuestros mismos gobernantes, haciéndolos respetuosos con las leyes que deben cumplir y hacer cumplir.—EFECE.

Las Juntas de escrutinio

En la celebrada el jueves en el distrito de las Cortes, no hubo el menor incidente, correspondiendo el nombramiento de concejales electos á nuestro compañero Estéban Salsamendi y á D. Alfredo Alvarez.

En el de Bilbao la Vieja, el compañero Nájera hizo varias protestas, que le fueron admitidas, contra la compra-venta de votos por los candidatos conservadores, siendo proclamado el compañero Claudio Cerezo.

En el distrito de San Francisco hubo algo más.

Presidialo el concejal señor Mogrovejo. Una vez terminado el escrutinio y antes de que se hiciera la proclamación, el compañero Aldaco pidió se consignara en

el acta que el candidato elegido Sr. Echevarría, personalmente y por medio de agentes, realizó la escandalosa compra de votos de que todo el pueblo es testigo, pidiendo, como comprobación de su protesta, se añadieran al acta varios de los bonos que le fueron arrebatados á uno de sus agentes en una taberna situada frente á la 1.ª Sección de San Francisco.

El señor Mogrovejo, estimando que esta protesta no era pertinente, se negó resueltamente á admitirla, sin atender á las reclamaciones que, tanto el compañero Aldaco, como los interventores socialistas y los del señor Olazábal hicieron fundándose en los preceptos de la ley.

En vano fué que nuestro compañero insistiera en el derecho que le asistía para formular toda protesta relacionada con la validez de la elección. El señor Mogrovejo, cerrándose á la banda, levantó la sesión antes de terminado el acto, y anunciando á los concurrentes que él afrontaba la responsabilidad.

Con tal motivo los interventores del señor Olazábal abandonaron la sala, negándose á firmar las actas, hecho que no quisieron imitar nuestros interventores para escapar á la responsabilidad que pudiera caberles.

Y ahora dos palabras á *El Noticiero*: Es inexacto que el compañero Aldaco protestara contra la capacidad legal del señor Echevarría, pues le consta que estas protestas sólo se formulan ante la Junta provincial del censo.

Su protesta, como decimos arriba, se refería á la elección y debió ser admitida con arreglo á la ley, como lo fué en el distrito de Bilbao la Vieja.

Y respecto de las multas á que, según parece, se han hecho acreedores los interventores *huequistas*, tampoco el señor Mogrovejo creemos se escapa á lo que señala la primera parte del inciso 4.º del artículo 88 que dice:

A que no se extiendan con la exactitud y expresión debidas, refiriéndose á las actas.

Y como resulta que el compañero Aldaco formuló la protesta de que el candidato señor Echevarría había comprado votos en medio de la calle y que á uno de sus agentes le arrebataron los socialistas 80 bonos, y el señor Mogrovejo, faltando abiertamente á lo dispuesto en el párrafo 3.º del art. 49 del R. D. de 5 de Noviembre y párrafo 3.º del art. 66 de la ley de 26 de Junio del 90, no quiso admitir la protesta *por improcedente*, también ha incurrido en las penas señaladas en el artículo 90 y que se expresan en los incisos 5.º y 7.º del art. 82.

Pero todavía hay más: la falta de cumplimiento señalada en el párrafo 3.º del art. 98 por no ejecutar lo prescrito en el art. 20 en su párrafo 7.º levantando la sesión sin haber deliberado y resuelto sobre todas las reclamaciones.

Y ahora una indicación á los interventores *huequistas*, que se retiraron protestando de que los socialistas no les siguieron:

¿No pudieron llamar á un notario para que levantara acta acerca de lo sucedido? Esta era la derecha.

Y sírvales lo ocurrido de escarmiento.

SOCIALISMO Y DESARME

El Parlamento holandés ha admitido una demanda de crédito que le ha sido hecha para organizar las conferencias que sobre el desarme propuesto por el Czar, ha dado comienzo en La Haya, y los diputados del Partido Socialista en aquella Cámara han presentado á la misma la declaración siguiente:

Los firmantes, representantes del Partido Obrero Socialista Democrático, al Parlamento holandés:

Convencidos de que los gastos siempre crecientes del militarismo atentan al bienestar del pueblo y desfloran de una mane-

ra improductiva las fuerzas físicas é intelectuales de sus habitantes.

Siempre hemos sido opuestos á todo aumento en los gastos militares y siempre hemos votado contra los presupuestos de la marina y de la guerra;

Considerando que la conferencia que ha de tener lugar en La Haya por la iniciativa del czar de Rusia sobre el desarme, el representante de la teocracia más absoluta de la Europa, en nombre de quien y por mandato suyo millares de defensores de la emancipación moral y material del pueblo ruso, han sido maltratados, martirizados y asesinados;

Considerando que el czar, después de la publicación de su manifiesto, ha continuado sin tregua ni descanso el aumento del ejército y la construcción de nuevos acorazados, medio el más seguro de obligar á las demás potencias á hacer lo mismo, y ordenando él mismo á la Finlandia, violando sus derechos constitucionales, á que quintuplique su ejército;

Descendientes de un pueblo que ha luchado ochenta años por sus derechos y sus libertades violadas por un tirano perjurado, creen deber suyo expresar su simpatía al pueblo finlandés y su indignación hacia aquéllos que la han privado de sus derechos y de sus libertades;

Considerando que la guerra es consecuencia inevitable de los conflictos de los intereses económicos y políticos que la engendran y excitan, bajo el sistema actual de la producción, á los hombres contra los hombres y á los pueblos contra los pueblos,

Los firmantes no pueden esperar resultado alguno, directo ni indirecto, de esta reunión de diplomáticos para conseguir de ella la paz del mundo;

Y declaran conocer un medio más eficaz y más potente para combatir la guerra y el militarismo, que es la organización del proletariado internacional para la conquista del poder político, posesionado del cual destruirá la resistencia que la clase poseedora opone á la solidaridad de intereses entre pueblos é individuos, dentro de una organización socialista de la sociedad.

Por estas razones decidimos no sancionar con nuestros votos el crédito que se pide con destino á las conferencias llamadas del desarme.—H. VAN KOL, P. J. TROELSTRA, J. H. SCHAPER.

¡VIVA EL PROGRESO!

Los pueblos de superior cultura son ricos, son respetados y en ellos el bienestar es general; por el contrario, los pueblos incultos son pobres y se les avasalla y despoja cual se merecen, por oponerse á la marcha de la civilización. De esta triste realidad es vivo ejemplo nuestra España.

Nosotros, los socialistas, entendiéndolo así, siempre estamos arma al brazo señalando el camino que irremisiblemente se tiene que seguir para lograr la emancipación humana. El acto que realizamos los trabajadores conscientes de Bilbao el día 14 del corriente es prueba evidente de nuestras aseveraciones.

Así, así es como los pueblos adquieren el temple necesario para llegar al reinado de la solidaridad; así, así es como se acredita el concepto elevado que tenemos de los derechos adquiridos; así es como puede apreciar la burguesía que merecemos se fije detenidamente en nosotros y no nos considere como á esas manadas de borregos que venden su libertad por cinco pesetas; así es como contestamos al Sr. Silvela cuando nos dice que estamos desorganizados.

Tenga en cuenta el Sr. Silvela primero, la burguesía ciega después, y cuantos sistemáticamente nos insultan, que nosotros poseemos un temple distinto del que ellos creen; que nosotros queremos la legalidad, de la que no nos arrojarán por más esfuerzos que hagan; y por último que nosotros tenemos demostrado perfectísimamente que somos trabajadores dignos y

honrados, que no estamos dispuestos á servir de comparsas á la imbecilidad.

Con nuestra fe en el ideal sagrado hemos conseguido depositar en manos de tres queridos compañeros las actas del cargo concejil; con nuestro entusiasmo cae á nuestras plantas la soberbia capitalista, y con nuestra perseverancia será derribado el régimen burgués y entraremos en el reino de la paz, dándonos la mano á través de todas las fronteras con todos nuestros hermanos al grito de ¡viva la emancipación humana!

H.

LA ADULONA

No es el título de una nueva comedia que se ha estrenado recientemente; es el título de la comedia que se está representando hace mucho tiempo en todas partes, cuya autor y protagonista á la vez, es la Prensa, y cuyos ejecutores son los periodistas burgueses.

Es decir, propiamente dicho, los periodistas no son burgueses, pues de serlo y de importancia, no adularían á nadie, por lo que hemos querido decir servidores de la Prensa burguesa.

Dice Max Nordau, en su célebre libro *Mentiras convencionales de nuestra civilización*, refiriéndose en la *mentira de la Prensa*, á estos servidores, que los periodistas no son más que «cazadores de puerros, chupópteros del presupuesto y mendigos de condecoraciones», y dice muy bien, porque á esto y no á informar é ilustrar al pueblo es á lo que se dedican, valiéndose para ello de la adulación.

Podrá decirse que pecamos de ligereza al hacer estas afirmaciones, mas no es así, puesto que pruebas mil se están sucediendo todos los días que nos demuestran que, lejos de pecar de ligereza en tales apreciaciones, aun nos quedamos cortos.

Prueba de ello es la conducta observada por la Prensa en todos aquellos actos que no están en armonía con los intereses que ella defiende.

Hoy por hoy ve la Prensa que el único medio de vida que posee está en manos de los grandes caciques, capitalistas y usureros, y á defenderlos exclusivamente, aunque algunas veces de una manera solapada, se dedican sus esfuerzos, pues saben bien que más valen 3.000 duros de subvención que 1.000 suscripciones.

Así, pues, no es de extrañar que en la Prensa encuentre el pueblo todos los hechos desfigurados desde el momento que, no ocupándose de defender más que intereses particulares, cierran los ojos á toda evidencia y hacen que no ven más que bajo el prisma de sus conveniencias.

Si no tuviéramos pruebas fehacientes, desde hace muchos años, de que esto es cierto, bastarían estudiar los hechos de que la Prensa viene dando cuenta á diario en esta triste época de la degeneración.

Ocurrieron los bárbaros hechos de la calle de Cambios Nuevos, y toda la Prensa unánime, como si la razón hubiera naufragado aquel día, pidió á voz en grito el exterminio, no de los delincuentes, sino también de los que, abominando de esos medios, pensaran ácratamente.

Sólos, aislados, los socialistas nos levantamos á protestar, primero de las draconianas leyes que para la represión se votaron, y más tarde para censurar la forma inquisitorial de que se hacía uso en el famoso Castillo para arrancar las declaraciones á los detenidos.

A los tres años la *adulona* se asusta de su obra y hoy es el día que empieza á pedir lo que nosotros pedimos desde el primer momento: la revisión.

Sonó el grito del Baire, se declaró la guerra en Cuba, se declaró asimismo con los Estados Unidos, y la *adulona*, sirviendo siempre los intereses de quien mal la paga muchas veces, se desgafitó entusiasmado al pueblo y transmitiéndole sus ardores bélicos, para que trajeran por resultado la catástrofe que después se ha sucedido.

Sólo nosotros, los socialistas, hicimos lo que pudimos por evitarla.

Surge la última crisis, diciendo que el Gabinete Sagasta estaba gastado y desacreditado; entra Silvela, á quien le venían haciendo la *adulacion*, y en seguida de entrar se enteran de que es reaccionario, que es una nulidad y un charlatán que promete en la oposicion lo que no se atreve á hacer en el poder, lo que no es obstáculo para que el *fondo de los reptiles* le alimente al propio tiempo que la *adulona* se prepara para continuar alimentándose del mismo fondo bajo cualquier otra situacion.

Y podríamos relatar miles de hechos más, aunque menos importantes.

Aquí mismo, en Vizcaya, *la adulona* ha enmudecido ante los hechos de las últimas elecciones municipales.

Saben bien que se trató de agredir al senador señor Landecho por instigar á la compra de votos; saben que un dependiente del señor Chávarri ha dado de orden suya bonos á cobrar que luego se niega á hacerlos efectivos; saben que las autoridades tienen conocimiento de ciertos escandalosos hechos ocurridos con la eleccion de un tablero, y, sin embargo, *la adulona* calla.

Buen provecho les haga su silencio si bien les pagan, pero consteles que á la eterna comedia cada vez asisten menos espectadores, y que si continúan desfigurando todos los hechos la clase obrera los silbará y se dedicará exclusivamente á leer la Prensa obrera, única crítica de la eterna *adulona*.—X. DE LA Z.

INERCIA

Si la pérdida de las colonias no hubiese puesto de manifiesto la poca pericia y mucha informalidad de los gobernantes burgueses españoles, impulsos parlanchines por temperamento, vividores políticos por oficio y verdaderos esclavos de los capitalistas más importantes del mundo civilizado, un hecho acaecido en esta villa con motivo de las pasadas elecciones de concejales nos demostraría la sed de justicia y el ansia de buen gobierno que España debe sentir.

Uno de los candidatos electos, haciendo

caso omiso del *qué dirá la gente*, es decir, con desvergonzado alarde de desfachatez inaudita exenta de *aquel cierto recato* que darse suele á las acciones vituperables, salió á la calle el día de las elecciones á proponer su elegibilidad, plenamente convencido que las leyes vigentes no se oponen á ser prostituidas por el adinerado.

A qué altura hubiera llegado el desparramo le este mercachifle que á voz en grito por las calles de Hernani y San Francisco hacía el panegirico de sus dotes de futuro administrador, dando dinero á los idiotas que venden su voto, no es facil precisarlo porque un espectador, de un manotazo, debilitó el ardor mercantil del candidato apoderándose de infinidad de vales emitidos para este tráfico.

Personados al día siguiente los tenedores del esparcido papel en el establecimiento carnería del corruptor del sufragio, antojósele decir que no debe un centimo, lo que dió lugar á un monumental y ruidoso escándalo.

Conducido el autor del *belén* por un municipal al despacho de su jefe, este señor, en vez de haberle preso, como era su deber, déjole marchar por donde vino á pesar de haber confesado su delito, con la promesa que hizo de solventar la deuda á los interesados que en buen número actuaban de testigos.

¿Y el Alcalde? ¿Y el Gobernador? ¿Que han hecho? ¿Nada! El jefe de municipales continúa en su puesto. El delincuente pasea tranquilísimo.

¿Será que el Alcalde no se habrá enterado, ocupado, quizá, en redactar otro discurso de hinchados tonos y de senda retórica, para pronunciarlo el 2 de Mayo del año venidero ante el panteón de aquellos que fenecieron por librarnos de una *decadencia patria*?

¿Será que al joven abogado Gobernador civil de Vizcaya se le han olvidado tan pronto las leyes que estudió, las cuales incapacitan al concejal en cuestion? ¡No! Es que los actuales gobernantes están podridos y esa podre nos ahogará á los gobernados si no nos oponemos á ello pidiendo incontinenti la destitucion del jefe de municipales y el procesamiento del nuevo edil.

Si el señor Juez de Instrucción no se entromete en este asunto la falta de justicia por parte de los encargados de admi-

propiedad, que modela la vida cotidiana de los hombres, no determine también poco á poco los modos superiores de la actividad humana, la filosofía, la moral, el arte, la religión. Pero no se crea que estos son actos reflejos inmediatos: las fuerzas cada vez más variadas y más ricas de la naturaleza humana desunifican, sin romperle, el tema del orden económico. Así como el tejedor crea las telas más diversas de dibujo y de color, siempre bajo la influencia de la ley de su telar, así la historia teje las más variadas existencias humanas en el telar de las fuerzas económicas.

La forma económica determina todos los modos de la actividad humana, pero no se puede deducir éstos de aquélla. Engels, en sus últimos comentarios al marxismo, ha tocado casi al pensamiento de Comte, que da como cuadro á los fenómenos más complejos la ley de los fenómenos más simples, pero que no reduce los más complejos á los más simples. Así, cuando se haya realizado la futura sociedad comunista, es evidente que esta profunda revolucion en la propiedad, en el trabajo, en la vida elemental de la humanidad, repercutirá en todas sus concepciones. En el gran espejo de la humanidad comunista el universo no se reflejará como en la conciencia infinitamente fraccionada de la humanidad presente. ¡Qué incalculable y prodigiosa diversidad de acción, de pensamiento y de ensueño bajo la ley general de la inspiración comunista! Por esto Marx se ha guardado bien de determinar por anticipado los modos precisos de la nueva sociedad.

Cuando los socialistas se niegan á des-

nistrarla, dará pie á que en plena sesión el concejal Echevarría tenga la osadía de proponer al Ayuntamiento se le abone por cuenta del pueblo lo que desembolsó por su eleccion en vista de que ya no se necesita en ninguna ocasion *negociar de tapadillo*.—HBY.

Municipalías

Como siempre, se dió comienzo á la sesión del miércoles por la lectura del acta ó de las actas, porque las hubo de sesiones anteriores. Asistieron veintidos concejales y presidió el señor Alonso de Celada.

En tercera lectura se dió cuenta de un informe de la comisión de Gobernación sometiendo á la aprobacion de S. E. el nuevo Reglamento para los servicios médico-farmacéutico municipal.

Sobre este asunto se promovió larga discusión, recayendo por fin el acuerdo de que la plaza de médico inspector de Salubridad debe recaer en persona que reúna indiscutibles méritos, previa oposicion á la cual debe admitirse á todos los facultativos que se presenten.

La comisión de Estadística venía desestimando una mocion del compañero Perezaga relativa al establecimiento de los impuestos directos.

Combatió Merodio el informe de la comisión reprochándola por no haber informado antes de haberse aprobado los presupuestos. Abogó por la inmediata confection del catastro á fin de facilitar con equidad la percepcion de los impuestos.

El señor Ugarte hizo análogas consideraciones, añadiendo que las dificultades que se presentan al Municipio son debidas á la falta de un catastro por el cual pueda conocerse la riqueza existente en Bilbao.

Dijo que el Ayuntamiento, para subvenir holgadamente á sus necesidades, debe contar con un ingreso de 6.000.000 de pesetas, mientras que en la actualidad solo percibe 4.200.000, cantidad exigua si se considera el rango de la poblacion.

Intervinieron en la discusión, que también se hizo pesadísima, á más de los concejales indicados, los señores Otaduy, Videá y Arluciaga, acordándose al fin, á propuesta de este último, que el informe,

cribir al detalle la sociedad de mañana, se le acusa de usar este ardid para salir del paso: los socialistas respetan simplemente la libertad de la evolucion y la riqueza de la vida. Saben cuál es la direccion general de los hechos y la tendencia general de las voluntades; saben que la apropiacion colectiva de los medios de produccion, está preparada por el gran movimiento capitalista; saben también que sólo esta apropiacion colectiva permitirá, en las condiciones de la técnica moderna, universalizar la propiedad, esto es, la libertad. Pero ¿cuáles serán los efectos particulares, en todos los modos de la vida, de esta ley general y dominante del socialismo? Nadie puede decirlo; primero, porque estos efectos son innumerables; segundo, porque están sujetos á condiciones mudables; y finalmente, porque, á pesar del determinismo general de los fenómenos sociales, la voluntad humana tendrá una parte de acción en la formación de los mecanismos que han de conciliar la unidad de la produccion y la iniciativa de los individuos.

Lo que se puede afirmar desde ahora es, que el socialismo, donde quiera que esté organizado como partido, obra en el sentido de las libertades individuales, libertad política, libertad del voto, libertad de conciencia, libertad del trabajo. Y aunque combate el privilegio de la propiedad burguesa, lamenta que la burguesía, con harta frecuencia, sea impotente para defender las conquistas liberales contra la reaccion. Y le presta su ayuda cuando es menester. Los socialistas italianos excitan sin cesar á la burguesía á cumplir su obra, que consiste en crear la produccion capitalista y

lo mismo que otro de la misma comisión declarando que no hay tiempo habil para hacer un catastro conforme á los deseos del compañero Merodio, volvieron á la comisión para nuevo estudio.

Dióse á continuacion lectura de un informe de la comisión de Hacienda proponiendo las Bases para el establecimiento de depósitos particulares.

El compañero Merodio manifestó su deseo de que cuanto antes se construyan alhóndigas para evitar las rivalidades que entre los comerciantes originan los indicados depósitos.

Terciaron en el debate los señores Ugarte y Uruñuela, manifestando su conformidad con el compañero Merodio, pero lamentando que la falta de recursos impida al Municipio por ahora poner en práctica los deseos del concejal socialista.

Y aquí viene lo bueno.

Tres señores médicos elevan una instancia al Ayuntamiento solicitando un aumento de sueldo de 500 pesetas; pero, como según manifestaciones del señor Alzaga, Ugarte y Videá, los tres citados galenos son hombres que jamás fueron de acuerdo con las decisiones del Municipio, la comisión estima que no ha lugar á dicho aumento y, en cambio, fuadándose en la forma irrespetuosa con que á su juicio se halla redactada la solicitud, propone un voto de censura para los peticionarios.

Lo más chusco en esta discusión, que se hizo interminable y aburrida, fué la teoría sustentada por el señor Ugarte, según el cual los inferiores se hacen acreedores al castigo cuando solicitan de sus superiores lo que estiman justo. Y siendo el Ayuntamiento una entidad superior, parecería anómalo atender á las solicitudes de sus servidores.

Impugnaron el informe de la comisión los señores Acebal, Arluciaga y Merodio, bien que este último, como es natural, lo hizo por espíritu de justicia, mientras que en los otros dos se adivinaba el compañerismo que les une con los expresados médicos.

Por fin, y á propuesta del señor Acebal, se retiró, por 12 votos contra 10, la parte del informe que condena el proceder de los expresados médicos.

También dió juego el asunto relativo á las Escuelas de niñas de la calle de Fernández del Campo.

en proteger la libertad política. Y le dicen: «No desconfiéis de nosotros, sin duda que la ley de la historia destina la propiedad burguesa á ser absorbida por la propiedad social, pero sabemos que no podemos esperar que una Italia rudimentaria, somnolienta y pobre, liberte al proletariado. Estamos dispuestos á ayudaros en tu obra, queremos sacudir la torpeza del pueblo para que tome en serio su derecho político y su deber de intervencion; queremos traer contigo un régimen económico que permita la produccion en grandes. Y del mismo modo los socialistas austriacos, que se estrellan contra tantas supervivencias del sistema de Metternich, y hasta de la economía feudal, invocan sin cesar el advenimiento de una burguesía activa y de un capitalismo poderoso, pues saben perfectamente que, por ejemplo, la Galitzia, donde las relaciones de los nobles, de los aldeanos y de los judíos perpetúan el sistema de la Edad Media, no puede ser arrancada de esa fosa del pasado más que por la actividad industrial y política de una potente burguesía. ¡Y cuántas veces en Alemania se han lamentado los socialistas de que la burguesía haya faltado á su misión histórica. Dos veces, dicen, ha podido dar á Alemania la unidad y la libertad: en 1848 en el Parlamento de Frankfurt, y en 1866 en el período del conflicto. Dos veces se ha apartado y ha permitido que la reaccion feudal, el absolutismo monárquico y la violencia militar, marcasen su huella en la unidad de la nación. Para reparar esta falta, lucha á diario el socialismo alemán por las libertades intelectuales y políticas de Alemania, al mismo tiempo que prepara el advenimiento social

SOCIALISMO Y LIBERTAD

POR JUAN JAURÉS

Quería la abundancia en la justicia, la exaltación y el desarrollo de todas las fuerzas organizadas. Y de seguro que la sociedad comunista de mañana, aunque no proceda del solo juego de las asociaciones locales y de las agrupaciones espontáneas, se amoldará hasta lo infinito y multiplicará las formas de vida y los mecanismos de acción para que basten á toda la diversidad del hombre.

También los Saint-Simonianos, á pesar de la apariencia más autoritaria de su doctrina, eran altamente individualistas. Combatían, sin duda, la anarquía burguesa, el desorden de la produccion y del cambio, al que querían sustituir con la armonía de la produccion colectiva, con la autoridad de los más sabios; pero esta autoridad no podía tener su fundamento más que en la libre voluntad de los asociados, sin que pudiese tener otro efecto que el entero desenvolvimiento de todas las facultades individuales. Transfigurando la palabra evangélica, como dijo el *Productor*, decían ellos: «Todos serán llamados y todos serán elegidos, pero elegidos para una vida de acción y de libertad.»

Y en cuanto á Marx, es preciso guardarse bien de ver en su dialéctica hegeliana, reflejada en materialismo económico, una forma de fatalismo, de mecanismo opresivo.

Según Marx, el hecho económico es la base de la historia; es imposible que el sistema de produccion, de trabajo, de la

Los señores Gorostiza y Epalza, médico y arquitecto respectivamente, parece que informaron brillantemente respecto de la reforma que cabía introducir en dichas Escuelas para la mejor instrucción de las alumnas, y al efecto propusieron se dividieran éstas en tres salones, pero la comisión, estimando que esta reforma implicaba mucho gasto, acordó dividir las solo en dos.

El compañero Merodio sostuvo la conveniencia de establecer los tres salones toda vez que el gasto habría de importar 600 pesetas más; pero como si no, el señor Arluiciaga combatió la enmienda, que se desechó por 19 votos contra 3, y se aprobó el informe.

Se leyó á continuación otro informe accediendo á lo solicitado por don Luis Nuñez para emplazar hasta cuatro metros de anchura los dos portillos de 2,50 metros abiertos en el pretil de la calle de Iturburu bajo.

Sin combatir el informe pidió Merodio que se impida, tanto á este señor como á otros que poseen en aquella parte cargaderos de mineral, interrumpan con sus carros el tránsito público.

Y allá va otra peregrina teoría que prueba la asombrosa envidia de algunos de nuestros ediles:

El señor Alonso Allende: Extráñame que el señor Merodio no manifieste mayores consideraciones hacia esos señores (se refiere á los propietarios de minas) que dan de comer á tantísimos obreros...

El compañero Merodio: No los combato; lo que exijo es que se atengan á las Ordenanzas municipales. Y en cuanto á que dan de comer á los obreros es un argumento tan risible que se da de cabezadas contra el sentido común. Según eso los obreros deben su existencia miserable á los patronos, en tanto que éstos se la deben á sí mismos. Tiene razón el señor Allende, hay que proteger á los patronos para que no se mueran de hambre los obreros.

Terminada esta discusión que hizo mover á risa al público y á los concejales, quedó sobre la mesa un asunto relativo á la zona anexionada de Abando para ser discutido en sesión extraordinaria.

Y se levantó la sesión.

MOVIMIENTO OBRERO UNIVERSAL

SECCIÓN EXTRANJERA

FRANCIA

El Comité Nacional del Partido Obrero Francés ha designado á los compañeros Ferroul y Zevaés, diputados, como representantes suyos en los mitins socialistas internacionales sobre la paz que han de verificarse en La Haya.

Estos mitins tienen por objeto demostrar que el socialismo es eminentemente partidario de la paz y descubrir el falso juego que realizan en aquel mismo sitio, en los momentos actuales, los representantes todos del capitalismo del mundo civilizado.

Las elecciones municipales complementarias que acaban de celebrarse en esta República han dado ocasión á nuestros correligionarios para alcanzar nuevas victorias.

El 23 de Abril, en Persan (Seine-Oise), los socialistas han copado, con muy poco trabajo, los tres únicos puestos que estaban vacantes.

El domingo último, en Chantenay (Loira Inferior), dos miembros del Partido, los compañeros Bernard y Veillet, fueron elegidos.

Otros nueve candidatos se hallan empadados, de los cuales cinco correligionarios quedaron á falta de un voto por haber triunfado en el primer escrutinio.

Los grupos del Partido de la primera circunscripción de Avesnes se han reunido en Congreso y acordado presentar

como candidato á diputado al correligionario Dr. Moret.

Esta elección se verificará el 28 del corriente mes.

Hasta hoy este distrito ha sido representado por un republicano conservador, y nuestros correligionarios se aprestan con entusiasmo á la lucha.

—Por la sección novena de la Cámara de Diputados ha sido designado el diputado socialista Krauss para dictaminar sobre la proposición de ley sobre incompatibilidades para ejercer el cargo de diputado, y al mismo tiempo miembro de la Comisión de iniciativas parlamentarias.

—Nuestro correligionario Palix ha sido nombrado miembro de la comisión encargada por la Cámara de Diputados, de examinar las proposiciones relativas á la conservación del terreno donde reposan los restos de los comunistas sacrificados en defensa de la *Commune* de París, en 1871.

—En Roubaix nuestros correligionarios han celebrado dignamente el 1.º de Mayo. En imponente manifestación, con numerosas coronas, fueron á rendir tributo á las víctimas del trabajo.

Desde el cementerio dirigiéronse después al Ayuntamiento. Millares de voces entonaban, durante todo el trayecto, himnos socialistas.

El alcalde Carrette, nuestro correligionario, recibió á todos los delegados de los grupos que habían acudido, y presentes al conocido socialista Clovis-Hugues.

El compañero Henri Lefebvre, secretario general del Partido Obrero francés, hizo uso de la palabra para exponer las peticiones que formulaban los trabajadores.

En este momento ocurrió un incidente curioso. Una delegación de un grupo reaccionario quería presentarse al alcalde para hacerle entrega de las reivindicaciones clericales que formulaban ellos.

El alcalde no tuvo inconveniente en ello—al contrario—é hizo llegar á su presencia al delegado, quien, como siempre lo hacen estos sectarios, anatematizó las escuelas laicas y pidió la implantación por el municipio de Roubaix de escuelas congregacionistas, dirigidas por hermanos de la doctrina cristiana, por los frailes.

El ciudadano Emourgerou aprovechóse de esta circunstancia para formular las reivindicaciones que sustenta la Liga francesa del Libre Pensamiento.

Carrette respondió á todos, y propinó una réplica muy enérgica y contundente á los defensores de la reacción, que desean la reversión á sus manos de la enseñanza del pueblo francés.

Clovis-Hugues pronunció también una breve alocución impregnada de elevado espíritu y salpicada con su proverbial gracejo.

ALEMANIA

Los furiosos ataques de estos últimos tiempos lanzados por los *leaders* del partido capitalista, Kardoff y Stumm, contra el partido socialista, no han conseguido en nada amortiguar la constante oposición de los diputados socialistas y la de sus electores, contra los famosos proyectos reaccionarios que abrigaban contra la ley de asociaciones. Y, ya hoy, la discordia se ha introducido en el campo del enemigo. Los liberales independientes protestan contra la represión violenta; el partido antisemita, con el pastor Stoecker á la cabeza, se ve obligado á dar satisfacción á las masas obreras. Y gracias á todas estas medidas de represión, la fiesta del 1.º de Mayo ha tenido mayor importancia que en años anteriores en este país.

Carta de Arrigorriaga

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La campaña del domingo en esta localidad ha sido de las que no tienen precedente.

Han hecho fracasar la candidatura socialista valiéndose de todos los recursos imaginables.

En la fábrica «La Papelera Vizcaína» se dió orden el sábado de votar las candidaturas de D. Remigio Bárbara y D. Pedro Muro, listero y demandero respectivamente de dicha fábrica.

Por razones que comprenderéis no os doy detalles, ni califico el acto realizado en contra nuestra como se merece.

Solo merece consignarse un hecho:

Con rara unanimidad iban negándose los obreros á votar á los candidatos de la fábrica cuando el listero se lo exigía, por cuyo motivo hubo de encargarse de *convencerles* el director, D. José Labayen, quien seguramente no lo haría por propio impulso, puesto que es una persona digna y trata con mucha consideración á los obreros.

Como no puedo extenderme demasiado en consideraciones que perjudicarían á queridos compañeros nuestros, termino dando un aplauso á los trabajadores que, no siendo socialistas, dieron á entender á don Remigio que no les simpatizaba su candidatura ni la de su compinche.

Adelante, trabajadores; si esta vez hemos sucumbido al influjo del capital, bajemos por acelerar el día en que el capitalismo sucumba al influjo de nuestra unión.

Vuestro y de la causa obrera,

EL CORRESPONSAL

16 mayo 99.

Desde Las Carreras

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

No pudiendo sufrir por más tiempo los a usos y tropelías que se cometían con los trabajadores de la mina de «Cotorrio», propiedad del señor Uribe, estos trabajadores acordaron declararse en huelga pacífica el día 9 del corriente haciendo al explotador las siguientes peticiones: primera, abolición del robo de los minutos á las horas de entrada y salida al trabajo; segunda, abolición de la cantina obligatoria; tercera, prohibición á los capataces y encargados de dicho trabajo de hospedar peones en sus casas, y cuarta, veinticinco céntimos de peseta de aumento en sus salarios, nombrando al mismo tiempo una comisión para gestionar dichas reclamaciones.

La expresada comisión se presentó al explotador manifestándole por escrito las peticiones que formularon los trabajadores, á lo que contestó que no accedía á nada.

En vista de esto la comisión acordó seguir en huelga y presentarse al señor Gobernador civil manifestándole los abusos de que eran objeto por parte del explotador; también acordaron celebrar una reunión el día 11 en el Centro Obrero para dar á conocer las gestiones de la comisión y la conducta que se había de seguir en adelante, y en dicha reunión se acordó no volver al trabajo mientras no fueran atendidas sus reclamaciones. Una hora después de la reunión se presentó un individuo de la guardia civil al presidente de la Agrupación manifestando que en una conferencia que había tenido el señor Gobernador con el señor Uribe, habiendo acordado conceder las tres primeras peticiones, deseaba saber si estaban conformes con volver al trabajo, lo que el presidente manifestó á la comisión y acordaron dar por terminada la huelga.

Ahora veremos si el señor gobernador hace cumplir al señor Uribe y á sus encargados las peticiones aceptadas para volver al trabajo; de lo contrario, los trabajadores se verán en la necesidad de volver á declarar la huelga y entonces no serán éstos los responsables de lo que pudiera ocurrir.

Trabajadores: ya veis lo que vale la unión; á más de alegrarnos por el triunfo que acaban de alcanzar los trabajadores de la mina «Cotorrio», debemos felicitarlos por el acierto, la calma y la seriedad con que han mantenido sus justas reclamaciones, pero á la vez que esto hemos

de hacerles una importante advertencia: cuesta mucho á los patronos respetar las concesiones que los obreros les arrancan con la fuerza de la unión, y si ven que ésta no persiste, pronto lo echan en olvido.

Así, pues, y para que no pueda suceder esto á los obreros de «Cotorrio», les recomendamos vengán á la organización. Manteniéndose en esta actitud, que acusará un propósito decidido de no perder las conquistas obtenidas, los patronos no se atreverán á atentar contra ellas.

La Agrupación socialista de esta localidad celebró asamblea general el día 13 del que rige, en la que se aprobó la orden del día, nombrando al mismo tiempo para cubrir cargos vacantes en la comisión revisora de cuentas á Pedro Saiz y Demetrio Martínez. Sin más, os desea salud y R. S.,
EL CORRESPONSAL

DE AQUI Y DE ALLI

Con motivo del triunfo alcanzado en las elecciones últimas los socialistas de Sestao y Baracaldo harán mañana domingo una gira al sitio de Bengolea, para lo cual se halla invitado el Orfeón socialista de Bilbao y buen número de compañeros.

Llamamos la atención de nuestros camaradas hacia la suscripción abierta á favor de los compañeros heridos en las últimas elecciones legislativas, algunos de los cuales se encuentran en situación bastante aflictiva.

Algunos periódicos han dicho que se intenta reclamar contra la capacidad legal del compañero Claudio Cerezo.

Es de suponer que para esto los reclamantes se hayan fundado en que no aparece como elegible en las listas del Censo, y por si es así, que otra cosa no se explica, les diremos que nuestro compañero demostrará, si se le exige, su capacidad mediante escritura notarial y el consiguiente recibo por pago de derechos reales, como la Excelentísima Diputación podrá averiguarlo si es que ya no lo sabe.

Conque á no hacer una *plancha*, caballeros.

REUNIONES

El Orfeón socialista de Sestao reanudará sus ensayos comenzando hoy sábado, á las ocho de la noche y continuándolos en sábados sucesivos. Se suplica la puntual asistencia.

SOCIEDAD TIPOGRÁFICA

En segunda convocatoria se reunirá en sesión ordinaria esta Colectividad el domingo 21 del actual, á las diez y media de la mañana, en su domicilio social, Laguna, 6, bajo, para discutir los puntos siguientes: 1.º lectura del acta de la sesión anterior; 2.º discusión y aprobación de las cuentas; 3.º cuestiones relacionadas con el próximo Congreso Tipográfico; 4.º discusión del Reglamento á enfermos; 5.º gratificación al compañero recaudador; 6.º proposiciones generales; y 7.º nombramiento de representantes en la Comisión del Centro.

SUSCRIPCION

PARA HACER FRENTE Á LOS GASTOS ELECTORALES

	Pesetas
Suma anterior.....	493,90
Bilbao	
Segura, 0,15; J. Alvarez, 0,15; Payueta, 1,25; Un sobrante de donde Zollo, 1,50; F. G., 0,50.—Total.....	3,55
Eibar	
Marcelino Bascaran, 2; Antonio Larrarte, 2.—Total.....	4,00
Vigo	
José Araujo, 1; Enrique Botana, 1; Francisco Fonteuca, 0,25; Ricardo Vázquez, 0,55; Cándido Hermo, 0,50; Manuel Franco, 0,50; Ramón Fernández, 0,30; Pedro Ramos, 0,50; Agustín Costas, 1.—Total.....	5,60
Vitoria	
Eusebio Merino, 0,25; Luis Perujo, 0,25; A. M., 0,30.—Total.....	0,80
Total general...	507,85

Imp. de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL
Baileán, 39, bajo.